

Содержание

Малахова И. В. Строительство нового здания Государственной библиотеки СССР имени В. И. Ленина и сталинский план реконструкции Москвы 1935 года. К 90-летию начала строительства и 135-летию со дня рождения В. Г. Гельфрейха	8
Маркова А. И. Каталог старопечатных европейских книг XV–XVI веков из собрания ГМИИ им. А. С. Пушкина: постановка задачи, структура и методика библиографического описания	12
Мартыанова С. С. Музыка, опаленная войной. Из фондов библиотеки Московской консерватории	15
Масловская Н. С. Библиографические издания Государственной библиотеки СССР имени В. И. Ленина (1927–1941)	23
Матвеева Н. С. Цифровая трансформация дополнительного профессионального образования специалистов библиотечно-информационной сферы	32
Милёшина Ю. Ю. «Служение Родине и Музыке»: тема войны в современных исследованиях музыкального искусства (из фонда отдела нотных изданий и звукозаписей Российской государственной библиотеки)	37
Михалкина Е. М. Зарубежное кино в советском киноплакате 1961–1984 годов	53
Мишуrowsкая М. В. Фонды и коллекции Российской государственной библиотеки искусств как источник изучения сценической судьбы драматургии М. А. Булгакова	61
Молчанов В. Ф. Научно-издательские проекты Российской государственной библиотеки и общественного благотворительного фонда «Возрождение Тобольска» на основе открытий оптико-электронной текстологии	66
Морозова К. Б. Детские проекты в зарубежных библиотеках	76
Муромцева Л. П. Классификация библиотечного наследия российской эмиграции	82
Мусаханова М. З. Иностранная литература редкого фонда Центральной научной библиотеки Казахстана	89
Нещерет М. Ю. Профессиональные информационные потребности специалистов общедоступных библиотек России: итоги исследования	94
Николаева Е. В. Работа читальни им. И. С. Тургенева в период 1941–1945 годов (по воспоминаниям сотрудников и читателей)	100
Никольшин Н. В. Книги из библиотеки МГАМИД в фонде отдела редких книг НБ РГГУ	106
Носов Н. Н. Многоаспектность творчества Г. В. Голохвастова в свете зарубежных публикаций его сочинений и их критики	113
Омельченко Д. М. Систематический каталог между идеологией и искусством (по поводу анонимного архивного документа 1934 года)	119
Павличенко И. А. Библиотека Дзержинского района Ленинграда в годы Великой Отечественной войны	124
Павлова И. Ф., Максимова С. В. Краеведческие информационные ресурсы библиотек Игринского района Удмуртской Республики	129
Павлова И. Ф., Чиркова О. А. Социальная сеть ВКонтакте как средство формирования имиджа библиотек Централизованной библиотечной системы г. Ижевска Удмуртской Республики	134
Пак Н. В. Неизвестный восточнославянский памятник — Мучение Тимофея Газского и «иже с ним»	140
Панченко А. М. «Детский отдел» в каталогах книг войсковой офицерской библиотеки (на примере каталогов книг офицерской библиотеки 122-го пехотного Тамбовского полка)	146
Пархоменко Т. А. Советский Союз и Великая Отечественная война в поэзии русского зарубежья 1920–1940-х гг. (по материалам книжного собрания А. К. Тарасенкова)	153
Паскаль А. Д. О взаимосвязях двух славяно-молдавских списков Евангелия-тетр группы рукописей Parisinus Graecus 74	158
Перевалова Е. В. П. И. Мельников — корреспондент газеты «Московские ведомости» (по материалам отдела рукописей Российской государственной библиотеки)	163
Перекрест С. В. Михаил Алексеевич Лихарев — систематизатор Библиотеки академии наук 1920-х годов	169
Петров С. Т. Реализация проекта «Н. Ф. Федоров. Энциклопедия с онлайн-версией» и развитие электронных библиотек	175
Петрова С. Г. «China monumentis» Атанасиуса Кирхера как первый комплексный свод о Китае (у истоков западного востоковедения)	179
Плешкевич Е. А. Концепция демократического библиотековедения в исследованиях К. И. Абрамова	185

Полонский Д. Г. Гравюры московских и украинских кириллических изданий XVII века — источники иллюстраций сербских литургических кодексов периода Великого исхода	192
Прозоров И. Е. Электронный эталон ББК — ключ к каталогам российских библиотек	197
Пушков В. П. Книжные покупки приказных чинов на Московском печатном дворе в 1662/63 году	204
Радишаускайте Н. В. Владельческие знаки Старцевых (по коллекции в фонде редких и ценных изданий Дальневосточной государственной научной библиотеки)	209
Рамазанова Д. Н. Описи частных библиотек первой половины XVIII века как источник по истории описания книг	214
Рафеева М. С. Выделенные книжные коллекции — новые векторы развития деятельности библиотеки	219
Резонова В. М. Экология библиотечной профессии: от понятия к смыслам	228
Решетникова О. В. Разработка типологии читателей в рекомендательной библиографии (на материале исследований ГБЛ в 1970–1980-е годы)	230
Родионова А. Е. Семейные документы Сухова-Кобылиных в фондах отдела рукописей Российской государственной библиотеки	236
Родионова Л. В. Некоторые аспекты цензурного контроля династических лубочных картинок в России во второй половине XIX века	245
Романова Е. С. Корпоративная библиотека. Определение. Место в типологии библиотек и в Библиотечно-библиографической классификации	250
Рябова В. И. Фрагменты частных научных книжных собраний в фондах библиотек — важный источник поиска личных библиотек ученых	255
Саад Алдин А. Открытое программное обеспечение и его роль в развитии Национальной библиотеки Сирии	262
Савицкая Т. Е. Новые библиотечные услуги зарубежных библиотек в рамках проектов Digital Humanities	268
Самарин А. Ю. Д. В. Ульяновский и Румянцевский музей	273
Семенюк А. А. Посвящается маршалу Г. К. Жукову: по материалам отдела нотных изданий и звукозаписей Российской государственной библиотеки	280
Серков А. И. Коллекция Николая Янчевского: история создания и попытка реконструкции	285

Смирнова Н. Л. Развитие нормативной базы по нормированию труда в ФГБУ «Российская государственная библиотека»: итоги и перспективы	292
Смолина С. Г., Струина Е. К. К вопросу организации студенческих библиотек в начале XX века: книги из библиотеки челябинского землячества	298
Соболева А. Е. К вопросу о старообрядческих редакциях Жития Александра Свирского	303
Соколов С. В. Библиотеки университетов в международных и национальных университетских рейтингах	308
Соколова Е. И. А. Ф. Лосев как автор статей «Философской энциклопедии» (по материалам архива А. Ф. Лосева в отделе рукописей Российской государственной библиотеки)	317
Соколова И. С. Научно-популярный журнал с длительной историей: мемориальные функции	323
Соколова Н. Ю. Роль институтов социальной памяти в информационном обеспечении исторической науки	327
Соломина О. Л. О расширении территории Государственного Румянцевского музея в 1918 – начале 1920-х годов	332
Стареева М. О. Духовный стих, посвященный Пресвятой Богородице (по материалам отдела рукописей Российской государственной библиотеки)	338
Степанов В. К. Революционный этап эволюционного развития библиотек: попытка прогноза	341
Столяров Ю. Н. О представлении ключевых библиотековедческих и библиографоведческих понятий в государственных стандартах	349
Субботина О. С. Коллекция киноплакатов Дмитрия Краснопевцева в фонде изоизданий Российской государственной библиотеки	356
Суворова В. М. О рекламе публичной библиотеки	362
Сухотина М. Л. Информационный ресурс Российской государственной библиотеки «Деятели русского зарубежья»: от картотеки к онлайн-ресурсу	369
Тамплон В. А. Образовательная платформа как средство интенсификации дополнительного профессионального образования специалистов библиотечно-информационной сферы	374
Тикунова И. П. Анализ современного состояния цифровизации научно-информационной деятельности в российских библиотеках	378

Тимофеева Ю. В. Фонд публичной библиотеки И. И. Парфентьева в Красноярске	384
Титова Ю. В. Новые материалы к изучению жизни и деятельности Козьмы Терентьевича Солдатёнова.....	390
Ткачева Е. В. Частные книжные коллекции отдела БЕН РАН в Главном ботаническом саду РАН (личная библиотека семьи Рысиных).....	394
Трифилова Е. С. Несостоявшаяся покупка графа Н. П. Румянцева (о грамоте короля Владислава (Ягайло) 1387 года из собрания Библиотеки Российской академии наук)	401
Трофимова Н. И. Ресурсы общей библиографии на сайтах национальных библиотек субъектов Российской Федерации	406
Уланова А. В. Редкие архивные документы: научные отчеты об обследовании разрушенных немцами памятников культуры Московской области 1941–1945 годов (из фонда Ильиных ОР РГБ).....	416
Усачев А. С. Некоторые особенности биографий писцов Москвы и Новгорода в XVI веке (по материалам датированных выходных записей).....	422
Филимончик С. Н. Письма Г. И. Поршнева дочери как исторический источник	427
Фоменко И. Ю. Г. Р. Державин и Н. П. Румянцев в «министерском кабинете» Александра I (1802–1803).....	432
Фомин Д. В. Критика 1920–1930-х годов о книжной графике В. М. Конашевича	439
Франклин С., Шустова Ю. Э. Сводный каталог русских печатных бланков (1645–1762): проблемы описания и классификации	446
Хайцева Л. Б. Кабинет библиотековедения Государственной библиотеки СССР им. В. И. Ленина в период с 1935 по 1945 год.....	453
Харитонов Л. С. Н. Г. Павлов — библиограф Политехнической библиотеки (к 130-летию со дня рождения)	460
Харламова В. А. Коллекция А. Я. Лобанова-Ростовского и его рукописный “Catalogue Dramatique”	466
Ходько Ю. М. Неизвестная гравюра Ивана Зубова «Мария Магдалина» из собрания А. В. Олсуфьева в Российской национальной библиотеке	473
Храмкова Е. Л., Храмкова Н. П. Сотрудник Государственной публичной библиотеки имени М. Е. Салтыкова-Щедрина А. Н. Коган (по материалам самарских архивов и библиотек)	479

Цветкова В. А. Библиотечная и информационная деятельность: терминосистема — общее и особенное	484
Чиж И. С. Книги с автографами — ресурс для пополнения фонда книжных памятников Российской государственной библиотеки искусств	490
Шандуренко Г. В. Российская государственная библиотека — Депозитарная библиотека ООН: деятельность в век цифровых технологий	496
Шатская А. А. Повышение квалификации как метод профилактики профессионального выгорания сотрудников библиотек	502
Шестопалов И. И. Кто открыл «Политику» Крижанича?.....	509
Шиндина А. Б. Рукописи Юдинского собрания в фондах Государственной универсальной научной библиотеки Красноярского края	517
Шустрова Л. В. «Книжные знаки библиотеки А. А. Сидорова» — история одного альбома	522
Эпштейн Д. М. «Танк всегда должен быть готов к бою»: инструктивные издания периода Великой Отечественной войны в составе Национальной электронной библиотеки.....	528
Яковлева Г. В. Искусственный интеллект в таблицах Библиотечно-библиографической классификации (ББК): проблемы и решения	534
Янченко М. Е. «Пражская легенда»: экземпляры из фонда Российской государственной библиотеки.....	540
Яркова К. П. Старообрядческие издания кирилловского шрифта конца XVIII – начала XX века (история формирования и обзор коллекции Ивановской Центральной универсальной научной библиотеки).....	546
Сведения об авторах.....	555

Contents

<i>Malakhova I. V.</i> The construction of a new building of the V. I. Lenin State Library of the USSR, and Stalin's plan for the reconstruction of Moscow in 1935. To the 90th anniversary of the construction start and the 135th birth anniversary of V. G. Gelfreykh.....	5
<i>Markova A. I.</i> The catalog of early printed European books of the 15th–16th centuries from the collection of the Pushkin State Museum of Fine Arts: problem statement, structure and methods of bibliographic description.....	12
<i>Martyanova S. S.</i> War-affected music. From the library of the Moscow Conservatory	15
<i>Maslovskaya N. S.</i> Bibliographic publications of the V. I. Lenin State Library of the USSR (1927–1941)	25
<i>Matveeva N. S.</i> Digital transformation of the continuing professional education for library and information specialists.....	32
<i>Milyoshina Yu. Yu.</i> “Service to the Motherland and Music”: the theme of war in current studies of Music Art (from the collection of the Printed Music and Sound Recordings Department of the Russian State Library)	37
<i>Mikhalkina E. M.</i> Foreign cinema in Soviet movie posters of 1961–1984.....	55
<i>Mishurovskaya M. V.</i> The Russian State Art Library collections as a source for studying the theatrical destiny of M. A. Bulgakov's drama	61
<i>Molchanov V. F.</i> Research and publishing projects of the Russian State Library and the Public Charitable Foundation “Revival of Tobolsk” based on the discoveries of optical-electronic textology	66
<i>Morozova K. B.</i> Projects for children in the foreign libraries.....	76
<i>Muromtseva L. P.</i> Classification of the library legacy of Russian emigration	82
<i>Musakhanova M. Z.</i> Foreign literature from the rare collections of the Central Scientific Library of Kazakhstan.....	89
<i>Neshcheret M. Yu.</i> Professional information needs of specialists of public libraries in Russia: research results.....	94
<i>Nikolaeva E. V.</i> The work of Turgenev Library and Reading Room in the period 1941–1945 (according to the memories of its employees and readers).....	100
<i>Nikulshin N. V.</i> Books from the Library of the Moscow Main Archive of the Ministry of Foreign Affairs in the collection of the Rare Books	

Department of the Scientific Library of the Russian State University for the Humanities.....	106
<i>Nosov N. N.</i> The multidimensionality of G. V. Golokhvastov's works in the view of his foreign publications and their criticism	113
<i>Omelchenko D. M.</i> The systematic catalog between ideology and art (regarding one anonymous archival document of 1934)	119
<i>Pavlichenko I. A.</i> Library of the Dzerzhinsky district of Leningrad in the period of Great Patriotic War	124
<i>Pavlova I. F.</i> , <i>Maksimova S. V.</i> Local history information resources of the libraries of Igrinsky district of the Udmurt Republic	129
<i>Pavlova I. F.</i> , <i>Chirkova O. A.</i> Social network VKontakte as a means of creation the image of libraries of the Centralized Library System of Izhevsk, Udmurt Republic	134
<i>Pak N. V.</i> Unknown East Slavic Martyrdom of Timotheus of Gaza and “those with him”	140
<i>Panchenko A. M.</i> “The Children's Section” in book catalogs of the military officer library (based on the example of the book catalogs of the officer library of the 122nd Infantry Tambov Regiment)	146
<i>Parkhomenko T. A.</i> The Soviet Union and the Great Patriotic War in the poetry of the Russian Diaspora of 1920–1940 (based on the materials from the book collection of A. K. Tarasenko)	153
<i>Pascal A. D.</i> On the interrelation of two Slavic-Moldavian copies of the gospel-tetras of the group of manuscripts Parisinus Graecus 74	158
<i>Perevalova E. V.</i> P. I. Melnikov — reporter of the newspaper “Moskovskie Vedomosti” (based on the materials of the Department of manuscripts of the Russian State Library)	163
<i>Perekrest S. V.</i> Mikhail Likharev — classifier of the Academy of Sciences Library in the 20-s of the 20th century.....	169
<i>Petrov S. T.</i> Implementation of the project “N. F. Fedorov. Encyclopedia with online version” and the development of electronic libraries	175
<i>Petrova S. G.</i> “China monumentis” comprehensive corpus about China by Athanasius Kircher (the origins of Western Oriental Studies)	179
<i>Pleshkevich E. A.</i> The concept of democratic library science in historical research by K. I. Abramov.....	185
<i>Polonsky D. G.</i> Engravings of Moscow and Ukrainian Cyrillic publications of the 17th century as illustration sources for Serbian liturgical manuscripts of The Great Exodus time.....	192
<i>Prozorov I. E.</i> Library-Bibliographical Classification (LBC) electronic standard — the key to the catalogues of Russian libraries	197

<i>Pushkov V. P.</i> Book purchases of officials at the Moscow Printing Yard in 1662/63	204
<i>Radishauskayte N. V.</i> The Startsevs' ownership marks (based on the book collection of the Far Eastern State Research Library rare book holdings)	209
<i>Ramazanova D. N.</i> Private libraries' inventories of the first half of the 18th century as a source for the history of book description.....	214
<i>Rafeeva M. S.</i> Individual book collections as new vectors of library activity development	219
<i>Rezonova V. M.</i> Ecology of the library profession: from concept to meaning	225
<i>Reshetnikova O. V.</i> Development of the typology of readers in the recommendatory bibliography (based on the research materials of the Lenin State Library of the 1970s–1980s).....	230
<i>Rodionova A. E.</i> Sukhovo-Kobylin family documents in the collection of the Manuscripts Department of the Russian State Library	236
<i>Rodionova L. V.</i> Some aspects of censorship of dynastic popular prints in Russia in the second half of the 19th century.....	245
<i>Romanova E. S.</i> Corporate library. Its definition. Its place in the typology of libraries and in the Library-Bibliographical Classification	250
<i>Ryabova V. I.</i> The parts of personal research book collections in library holdings as an important source for finding personal libraries of scientists	255
<i>Saad Aldin A.</i> Open source software and its role in the development of the National Library of Syria.....	262
<i>Savitskaya T. E.</i> New library services of foreign libraries as part of Digital Humanities projects.....	268
<i>Samarin A. Yu. D. V.</i> Ulyaninsky and the Rumyantsev Museum	273
<i>Semenyuk A. A.</i> Dedicated to Marshal G. K. Zhukov (based on the materials of the Department of Music Publications and Sound Recordings of the Russian State Library).....	280
<i>Serkov A. I.</i> Nikolai Yanchevsky's Collection: the history of creation and an attempt of reconstruction.....	285
<i>Smirnova N. L.</i> Development of labour norming framework in the Russian State Library: results and prospects	292
<i>Smolina S. G. , Struina E. K.</i> On the issue of organizing student libraries in the early 20th century: books from the Chelyabinsk hometown community library	298

<i>Soboleva A. E.</i> On the issue of Old Believers' version of the Life of Alexander Svirsky	303
<i>Sokolov S. V.</i> University libraries in the international and national University rankings	308
<i>Sokolova E. I. A. F.</i> Losev as an author of articles of the Philosophical Encyclopedia (based on the materials from A. F. Losev's archive in the Manuscripts Department of the Russian State Library)	317
<i>Sokolova I. S.</i> A popular scientific journal with a long history: memorial functions.....	323
<i>Sokolova N. Yu.</i> The role of social memory institutions in the information support of historical science.....	327
<i>Solomina O. L.</i> On the territorial extension of the State Rumyantsev Museum in 1918 – early 1920	332
<i>Stareeva M. O.</i> A spiritual verse dedicated to the Most Holy Mother of God (based on the materials of the Manuscripts Department of the Russian State Library).....	338
<i>Stepanov V. K.</i> Revolutionary stage of the evolutionary development of libraries: an attempt to forecast	341
<i>Stolyarov Yu. N.</i> On the representation of key library science and bibliographic science concepts in the state standards.....	349
<i>Subbotina O. S.</i> Dmitry Krasnopevtsev's movie posters in the collection of Visual Art Publications Department of the Russian State Library.....	356
<i>Suvorova V. M.</i> About public library advertising	362
<i>Sukhotina M. L.</i> Information resource of the Russian State Library "Figures of the Russian Abroad": from the card file to the online resource	369
<i>Tamplon V. A.</i> Educational platform as a means to intensify additional professional education of library and information specialists.....	374
<i>Tikunova I. P.</i> Analysis of the current state of digitalization of scientific and information activities of Russian libraries	378
<i>Timofeeva Yu. V.</i> The public library of I. I. Parfentyev in Krasnoyarsk.....	384
<i>Titova Yu. V.</i> New materials for studying the life and activities of Kozma Terentyevich Soldatyonkov	390
<i>Tkacheva E. V.</i> Personal book collections of the department of Library for Natural Sciences of RAS in the Main Botanical Garden of RAS (Rysin's personal library)	394
<i>Trifilova E. S.</i> Failed purchase of count Rumyantsev (regarding the Charter of King Wladyslaw Jagiello in 1387 from the collection of the Russian Academy of Sciences Library in St. Petersburg).....	401

<i>Trofimova N. I.</i> Resources of general bibliography on the websites of national libraries of the constituent entities of the Russian Federation	406
<i>Ulanova A. V.</i> Rare archival documents: scientific reports on the survey of cultural monuments destroyed by the Germans in the Moscow region in 1941–1945 (from the Ilyin's collection of the Manuscripts department of the Russian State Library)	416
<i>Usachev A. S.</i> Some features of Moscow and Novgorod scribes' biographies in the 16th century (based on the materials of dated colophons)	422
<i>Filimonchik S. N. G. I.</i> Porshnev's letters to his daughter as a historical source	427
<i>Fomenko I. Yu. G. R.</i> Derzhavin and N. P. Rumyantsev in the "Ministerial Cabinet" of Alexander I (1802–1803)	432
<i>Fomin D. V.</i> The critique of the 1920s–1930s about V. M. Konashevich's book graphics	439
<i>Franklin S., Shustova Yu. E.</i> The Union Catalogue of Russian Letterheads (1645–1762): problems of description and classification	446
<i>Khaytseva L. B.</i> The Library Science Office of the V. I. Lenin State Library of the USSR in the period from 1935 to 1945	453
<i>Kharitonova L. S. N.</i> Pavlov — bibliographer of the Polytechnic library (dedicated to the 130th anniversary of the birth)	460
<i>Kharlamova V. A.</i> The collection of Lobanov-Rostovsky and his written "Catalogue Dramatique"	466
<i>Khodko Yu. M.</i> The unknown print "Mary Magdalene" by Ivan Zubov from Olsufyev's collection in the National Library of Russia	473
<i>Khramkova E. L., Khramkova N. P. A. N.</i> Kogan — an employee of the M. E. Saltykov-Shchedrin State Public Library (based on the materials from Samara archives and libraries)	479
<i>Tsvetkova V. A.</i> Library and information activities: term system — general and special	484
<i>Chizh I. S.</i> Autographed books as a resource for replenishing the collection of book monuments of the Russian State Art Library	490
<i>Shandurenko G. V.</i> Russian State Library — UN Depository Library: Activities in the Digital Age	496
<i>Shatskaya A. A.</i> Professional development as a method of preventing professional burnout of library staff	502
<i>Shestopalov I. I.</i> Who discovered Križanić's "Politika"?	509
<i>Shindina A. B.</i> Manuscripts of the Yudin Collection in the State Universal Scientific Library of the Krasnoyarsk Territory	517

<i>Shustrova L. V.</i> "Bookplates of Sidorov's library" — story of one album	522
<i>Epshtein D. M.</i> "The tank should be always ready for combat": military manuals of the Great Patriotic War in the collection of the National Electronic Library	528
<i>Yakovleva G. V.</i> Artificial intelligence in the schedules of the Library-Bibliographical Classification (LBC): problems and solutions	534
<i>Yanchenko M. E.</i> "The Prague Legend": the Russian State Library's copies	540
<i>Yarkova K. P.</i> Old Believers' publications of the Cyrillic font of the late 18th — early 20th century (history of the formation and review of the collection of the Ivanovo Central Universal Scientific Library)	546
About the authors	565